

« C'est un crève-cœur »

La semaine dernière, le gel a ravagé de nombreuses exploitations viticoles dans l'ensemble de la Corse. Particulièrement touchés, les vigneronns de Figari, comme Jean-Baptiste de Peretti, se sont réunis hier pour faire un premier état des lieux et tenter de trouver des solutions.

Il suffit de faire quelques pas au cœur de l'exploitation viticole de Jean-Baptiste de Peretti pour prendre conscience de l'ampleur des dégâts engendrés par l'épisode de gel de la semaine dernière. Dans la nuit de mercredi à jeudi dernier, le froid s'abat sur la Corse et sur la micro-région de Figari où la température descend jusqu'à -8°C, par endroits.

Vers cinq heures du matin, Jean-Baptiste de Peretti se rend sur ses terres, mais il est déjà trop tard. Sur les neuf hectares que compte l'exploitation labellisée AOP plus de deux hectares ont déjà été ravagés par le froid. Sur les vignes, les feuilles et bourgeons sont complètement brûlés par le gel.

« C'est un crève-cœur », confie-t-il en regardant son vignoble. « Sur la partie la plus basse et la moins exposée, qui est celle qui a été davantage atteinte, la température est descendue à -8°C,

quelques vignes ont été épargnées grâce aux arbres qui se trouvent à proximité et qui ont aidé à faire le froid. Nous avons immédiatement réagi pour tirer les plus touchées pour sauver les bourgeons mais c'était déjà très tard », explique le vigneron, aussi président de DAG Figari et vice-président de la chambre d'agriculture.

« Alerteur les pouvoirs publics »

Comme lui, huit des neuf vigneronns de Figari ont été touchés. Hier, ils se sont réunis en急聚 pour faire un premier état des lieux et tenter de trouver des solutions, notamment à travers l'organisation de charges sociales et fiscales. Le tout avec le soutien du maire de la municipalité Jean Giannepoli. « C'est un rôle important que j'apporte à mon secteur et très dynamique pour la commune. Pour certains viticulteurs, les dé-

gâts de l'exploitation. Dès que nous avons pris conscience de l'ampleur des dégâts, nous avons alerté les pouvoirs publics à travers un courrier adressé au préfet et au président de l'Odac pour trouver des réponses et venir en aide aux producteurs qui sont déjà très en difficulté à cause de la situation actuelle. »

Cel depuis un an, les bouteilles de vin sont plus difficiles à vendre, notamment en raison de la fermeture des bars et restaurants avec lesquels les vignobles de la région travaillent très régulièrement. Pour Jean-Baptiste de Peretti, qui possède le domaine depuis 2013, cet épisode de gel risque d'avoir des répercussions sur l'évolution de son exploitation.

« Nous sommes en phase d'insécurisation pour faire évoluer le domaine, notamment avec la création d'une cave. Mais aujourd'hui nous avons perdu une partie de



Jean-Baptiste de Peretti, du domaine de Peretti della Rocca, constate les dégâts du gel sur son vignoble à Figari.
OPHÉLIE ARTAUD

ce qui n'était jamais arrivé. Seules

glimurent sur plus de la moitié



notre trésorerie car la saison précédente a été très courte, comment faire pour financer l'ensemble des dépenses, le coût de la taille des vignes et des mattements si on fait 30 à 40 % de productivité en moins cette année ? » Surtout qu'il va y avoir un gros travail à faire sur les vignes touchées par le gel alors que nous savons déjà qu'elles ne produiront pas au seuil prévu de maturité », souligne Jean-Baptiste de Peretti.

Pour aider les agriculteurs à s'en sortir malgré ces pertes économiques, la municipalité de Fi-

garri a d'ores et déjà demandé au préfet de Corse Pascal Lelarge d'instruire une procédure pour reconstruire l'état de calamité agricole et de les accompagner à travers des aides.

Un dossier sur lequel travaille également l'office du développement agricole et rural de la Corse (Odrac) qui souhaite accompagner le mieux possible l'ensemble des professionnels touchés par cette vague de froid. « Les dossier seront traités au cas par cas mais quoi qu'il en soit, nous allons voir avec l'ensemble

des agriculteurs les aides de l'Etat nécessaires ils peuvent prendre en fonction, nous déblocerons aussi rapidement des aides exceptionnelles », souligne le président de l'Odac Lionel Morini. « L'objectif est aussi d'accompagner financièrement les viticulteurs dans l'achat de matériel comme les aspirateurs, pour lutter contre ces gelées printanières très rares mais très violentes. »

Cette aide permettrait de financer 60 % du prix des aspirateurs. Néanmoins, si ce type d'aide est très efficace pour empêcher que le gel ne détruisse les bourgeons et

les fructifications, cela « reste un investissement énorme pour les viticulteurs sur le matériel coûte extrêmement cher et son fonctionnement aussi », note Jean-Baptiste de Peretti.

Une réunion doit se tenir aujourd'hui en présence des acteurs de l'APR vignes de Corse, de l'Odac et des membres du conseil Execuf, afin de trouver des solutions pour l'ensemble des viticulteurs et des agriculteurs corse qui ont subi les conséquences de cette vague de froid exceptionnelle.

OPHÉLIE ARTAUD

Peu de viticulteurs assurés pour couvrir les dégâts liés au gel

S'il existe des assurances pour couvrir les dégâts liés aux vagues de froid et aux pertes liées au gel sur les exploitations agricoles, peu de viticulteurs souscrivent à des contrats en cas d'âmes climatiques, notamment le gel sur la grise. En cause, des assurances « très chères pour les agriculteurs », comme le reconnaît Lionel

Morini, et qui ne rembourseraient qu'une partie des pertes en cas de gel. Le problème vient du fait que les viticulteurs qui ont perdu plus de 30 % de leur production et qui n'ont pas souscrit à ces assurances ne peuvent normalement pas bénéficier du dispositif des calamités agricoles mis en place par l'Etat.

Pour permettre aux viticulteurs d'obtenir des aides même si elles ne sont pas assurées pour les dégâts liés au gel, l'ensemble des dossier « sera étudié au cas par cas et nous verrons de quelles aides chacun peut disposer et sous quel régime réglementaire. »

O.A.



Les bourgeons ont été brûlés par le gel.

Quelques dégâts en Plaine orientale selon les zones

On ne peut dire que la situation des agrumes est complètement insatisfaisante, même s'il est vrai qu'un coup de gel au début du printemps n'arrange vraiment pas les choses. Pour autant, rien



C'est dans le relief insulaire que le gel a été le plus fort.

DOC CM

n'est perdu. Et il faut dire que malgré quelques points sensibles, situés dans le piémont, très peu d'exploitations ont été touchées. « Le gel en cette saison n'est pas quelque chose que l'on ne connaît pas, avance Jean-Paul Manini, le président de l'Association pour la promotion et la défense de la clémentine de Corse (Aprodec). Il est difficile de dire quelle incertitude cet épisode de froid avait sur le nombre de tonnes de fruits réalisés. Par contre, ce que l'on sait, c'est que le floraison est échouée chez les agrumes. Les fleurs qui sont mortes vont certainement être remplacées par d'autres. »

Des plants de pommes de terre gelés dans le Sud

Quant aux zones maraîchères, elles sont relativement insensibles. Déjà, plus l'on s'avance vers la mer, moins il y a eu de gel. Et les exploitations les plus soumises se situent entre la plaine et

la montagne. Dans les alentours de Sainte-Antoine de Ghisonaccia, par exemple ou sur la commune de Lugo di Natzza où des producteurs ont perdu plus de 50 % de leur production de kiwis.

De côté de Sainte-Lucie de Porto-Vecchio, plus exactement à



Certains producteurs de la Plaine orientale ont perdu plus de la moitié de leur production de kiwis.

PATRICK BOINN

Certains plants de pommes de terre ont complètement été brûlés par le froid.

DOC CM

un tiers de notre récolte que nous avons déjà brûlé d'ailleurs. »

Heureusement, le reste des cultures du couple n'a pas souffert du froid. « Nous plançons des

solles clémentines dès qu'il y a un risque de gelée. Et c'est souvent le cas au mois d'avril », ajoute Léonie Prieto.

PAUL-MATHIEU SANTUCCI